



















#### 8) Pegadaian MPO

Pegadaian MPO merupakan produk Pegadaian Syariah untuk melayani pembayaran berbagai tagihan bulanan seperti pembayaran listrik, telepon, PDAM. Pegadaian MPO ini juga dapat melayani pembelian pulsa, tiket kereta api dan lain sebagainya secara *online* di unit-unit pegadaian syariah. Produk pegadaian MPO diharapkan dapat menjadi solusi pembayaran yang cepat bagi masyarakat yang tidak memiliki rekening bank.

### B. Operasional *Ar-rah*n (gadai) Emas di Pegadaian Syariah Cabang Blauran

1. Prosedur pengajuan pinjaman pembiayaan *Ar-rah*n di Pegadaian Syariah Cabang Blauran Surabaya.
  - a. Nasabah mendatangi kantor layanan Pegadaian Syariah dengan membawa persyaratan :
    - 1) Fotokopi KTP/ identitas resmi lainnya
    - 2) Membawa barang jaminan (*marhun*) berupa barang bergerak (barang kantong dan barang gudang)
    - 3) Membawa BPKP dan STNK asli (untuk *marhun* kendaraan bermotor)
    - 4) Menandatangani SBR
  - b. *Marhun* ditaksir oleh penaksir
  - c. Nasabah menyetujui besaran pinjaman (*marhun bih*) dengan menandatangani SBR





*marhun* emas tersebut, karena batu yang menempel di *marhun* emas tidak dihitung dalam penaksiran. Prosedur penentuan berat bersih *marhun* emas pertama yakni dengan cara pelepas batu dari *marhun* emas, jika cara yang pertama ini tidak diizinkan oleh nasabah atau penaksir khawatir tidak dapat mengembalikan seperti semula maka cara yang kedua adalah dengan cara pengukuran volume batu atau dengan menyamakan dengan batu contoh yang dimiliki oleh Pegadaian Syariah, cara yang ketiga adalah dengan cara mengira-ngira dari berat batu yang menempel di *marhun* emas, cara ini berdasarkan atas kebiasaan penaksir dalam mengukur berat batu yang menempel.<sup>37</sup>

Timbangan *digital* setiap hari harus dikalibrasi untuk mengetahui apakah sudah sesuai dengan standar yang telah berlaku. Pengkalibrasian timbangan dilakukan dengan cara meletakkan timbangan digital di tempat yang datar kemudian diberi beban timbal yang sudah standar, jika telah sesuai maka timbangan sudah siap digunakan untuk operasional penaksiran *marhun* emas. Selain kalibrasi timbangan juga dilakukan tera ulang yang biasanya dilakukan oleh Dinas Perdagangan dan Perindustrian bidang metrologi Provinsi Jawa Timur. Peneraan timbangan dilakukan 6 bulan sekali atau setahun sekali.<sup>38</sup>

Pegadaian Syariah dalam menaksir *marhun* emas mempunyai Standar Taksiran Logam (STL) sebagai patokan taksiran, patokan Standar Taksiran

---

<sup>37</sup> Hasil Olah data dari wawancara dengan Ibu Nurul Laeliyani, *Penaksir Pegadaian Syariah*, Surabaya, 07 Juni 2016

<sup>38</sup> Hasil Olah data dari wawancara dengan Bapak Ahmad Zainuddin, *Pimpinan Cabang Pegadaian Syariah*, Surabaya, 07 Juni 2016



tidak dapat dinominalkan untuk *marhun bih*. Maka berat batu atau kaca harus di kurangkan terhadap berat kotor perhiasan. Pak Zainuddin mencontohkan jika berat perhiasan 6,7 gram, maka rata-rata potongan kaca adalah 0,1 gram jadi berat bersih dari perhiasan tersebut adalah 6,6 gram, itu jika diameter dari kaca adalah 1 milimeter. Jadi tinggal mengalikan berapa banyak kaca yang menempel di perhiasan tersebut. Jika yang menempel adalah batu di perhiasan, maka penaksir akan mengukur diameter batu tersebut, dan tergantung jenis batu yang dipasang di perhiasan. ada tiga cara untuk menentukan berat bersih perhiasan emas. Pertama dengan cara melepas batu atau kaca yang menempel di perhiasan emas tersebut, jika dikhawatirkan penaksir tidak mampu mengembalikan seperti sedia kala, atau calon nasabah tidak mengizinkan maka cara yang kedua adalah dengan cara menyetarakan dengan batu contoh yang dimiliki oleh penaksir. Tetapi jika tidak ada batu contoh yang mirip maka cara yang ketiga adalah dengan cara memperkirakan berat dari batu atau kaca yang terpasang diperhiasan emas tersebut. Selain penentuan berat bersih perhiasan, penaksir juga akan melakukan uji karatase dari perhiasan emas tersebut, dengan cara menggosokkan perhiasan ke batu uji, setelah di gosok kemudian bekas gosokan yang ada di batu akan di tetesi dengan air uji karatase I dan II dari situlah penaksir akan mengetahui berapa persen campuran logam lain yang ada di perhiasan tersebut. Toleransi selisih berat adalah sebesar 0,1 gram jika melebihi dari 0,1 gram maka *marhun* harus ditaksir ulang. Jika

0,1 gram dengan karatase 24 karat dan Standar Taksiran Logamnya sebesar Rp 500.000 maka 0,1 setara dengan Rp 50.000. Adapun standarisasi timbangan *digital* di Pegadaian Syariah adalah dengan cara di kalibrasi. Pengkalibrasian dilakukan setiap pagi hari sebelum digunakan untuk menaksir *marhun*. Pengkalibrasian dengan cara menimbang timbal yang beratnya sudah sesuai dengan standar yang ditentukan oleh Dinas Perdagangan Provinsi Jawa Timur. Jika sudah sesuai berarti timbangan masih normal dan layak untuk dipakai. Cara pengkalibrasian yang lain adalah dengan cara menaruh timbangan ditempat yang datar agar angka yang keluar di indikator timbangan tidak berubah-ubah. Cara yang kedua dalam standarisasi timbangan digital dengan cara ditera ulang. Tera ulang biasanya dilakukan setahun sekali atau minimal enam bulan sekali yang berwenang melakukan tera ulang adalah Dinas Perdagangan Provinsi Jawa Timur. Jika terindikasi timbangan tidak normal maka Pegadaian wajib mengganti timbangan tersebut.

Adapun faktor yang dapat memengaruhi *output* yang keluar di indikator timbangan adalah adanya tekanan angin yang dihasilkan oleh kipas angin, hal yang kedua adalah adanya debu yang menempel di timbangan. Maka standar yang paling baik adalah menutup penampang timbangan baik saat dipakai maupun saat tidak dipakai. Pak Zainuddin menuturkan dari cara-cara itulah risiko kekeliruan dalam menentukan berat bersih dapat di minimalisasi. Jika masih terjadi kekeliruan dalam penentuan berat bersih, maka penaksir sendiri yang akan menanggung





penaksir sebesar 0,1 gram atau paling kecil adalah 0,01 gram. itu masih dianggap wajar oleh penaksir Pegadaian Syariah selama selisih atau interval tidak melebihi 0,1 gram. misalkan dengan STL Rp 500.00,00 dengan karatase 16 karat maka selisih 0,1 jika dinominalkan adalah sekitar Rp 33.333,33

Pencegahan atau mitigasi yang dilakukan oleh pihak Pegadaian Syariah yaitu sebisa mungkin menghindarkan timbangan dari benda-benda yang dapat memengaruhi hasil output timbangan digital pada saat digunakan, misalnya kertas atau angin. Cara mitigasi yang lain adalah dengan cara ditera ulang yang biasanya dilakukan secara kolektif dikumpulkan di kantor Pegadaian Syariah Blauran setiap enam bulan atau satu tahun sekali oleh Dinas Perdagangan Provinsi Jawa Timur, . Jika ditemukan timbangan yang sudah tidak layak pakai maka timbangan akan langsung diganti untuk mencegah terjadinya kesalahan dalam penimbangan. Jika dikemudian hari ditemukan kesalahan dalam penaksiran berat bersih emas maka penaksir akan menghubungi nasabah untuk mengklarifikasi kekeliruan dalam penaksiran berat bersih, jika taksiran dari penaksir melebihi dari berat riil maka penaksir akan meminta nasabah untuk mengangsur kelebihan dari *marhun bih*. Jika taksiran penaskir lebih rendah maka penaksir akan menawarkan kepada nasabah boleh meminta tambah *marhun bih*. Namun risiko kesalahan penaksir akan ditanggung penaksir sendiri jika taksiran berat bersih lebih tinggi dari berat *riil* sedangkan nasabah tidak mampu menebus *marhun*,



tingkat karatase perhiasan tersebut. Adapun standarisasi timbangan yang digunakan Pegadaian Syariah adalah timbangan *digital*, cara menjaga keakurasian timbangan di Pegadaian Syariah yaitu dengan cara rutin dalam pengecekan, tujuannya adalah agar penaksir selalu tahu apakah masih layak pakai atau harus diganti. Cara yang kedua yakni kalibrasi dengan cara penimbangan timbal yang beratnya sudah sesuai dengan standar nasional cara yang ketiga yakni dengan carat tera ulang yang dilakukan oleh Dinas Perdagangan Provinsi Jawa Timur. Jika ada kesalahan dalam penimbangan, penaksiran berat bersih, penentuan karatase dan sudah dilakukan akad maka penaksir akan melakukan taksir ulang dengan nasabah, prosedurnya adalah menghubungi terlebih dahulu nasabah yang bersangkutan bahwa ada kesalahan dalam penaksiran marhun. Jika *marhun bih* yang diterima nasabah kurang dari jumlah taksiran maka nasabah berhak menerima kekurangan *marhun bih* yang mestinya boleh diterima oleh nasabah. Jika *marhun bih* yang diberikan melebihi dari nilai taksiran, maka nasabah berkewajiban melakukan angsuran atau di akad ulang. Dan jika dalam waktu jatuh tempo nasabah tetap tidak bersedia melunasi kelebihan *marhun bih* yang diterima, sedangkan nilai *marhun* yang dilelang tidak mencukupi untuk menutupi kekurangan *marhun bih* yang diterima nasabah maka risiko akan ditanggung oleh penaksir Pegadaian Syariah itu sendiri.

#### 4. Bapak Imam Syufa'at

Bapak Imam Syufa'at adalah penaksir Pegadaian Syariah Cabang Blauran, tetapi beliau berkantor di Unit Pegadaian Syariah Ketintang. Berikut adalah hasil dari wawancara penulis dengan bapak Imam saat penulis menanyakan bagaimana langkah-langkah penaksiran *marhun* emas. Beliau menuturkan cara pertama adalah penentuan berat bersih dari perhiasan. dalam penentuan berat bersih perhiasan emas beliau hanya memperkirakan berat bersih perhiasan tersebut. Beliau beralasan karena sudah sering melakukan penaksiran terhadap perhiasan dan beliau juga beralasan kalau namanya penaksiran itu hanya mengira-ngira saja, tidak harus sesuai hanya mendekati dari berat *riil*-nya. Langkah yang kedua yakni melakukan penentuan karatase perhiasan dengan air uji I dan II. adapun standarisasi timbangan *digital* yang digunakan Pegadaian Syariah beliau menuturkan dengan cara tera ulang setahun sekali oleh Dinas Perdagangan Jawa Timur , timbangan biasanya dibawa ke kantor Pegadaian Syariah Cabang Blauran. Karena proses tera ulang yang lama beliau mempunyai timbangan sendiri untuk namun dengan ukuran lebih kecil. Ketika penulis bertanya bagaimana jika terjadi kesalahan dalam penaksiran yang diakibatkan dari mengira-ngira, beliau menjawab pengelola atau penaksir akan mengubah data yang di input di komputer, namun nasabah terlebih dulu diberi tahu bahwa ada kesalahan dalam penaksiran. Beliau mengatakan perubahan data dilakukan atau akad ulang dilakukan jika memang perbedaan antara berat *riil* atau dengan karatase

